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跟随圣人去游历春秋——— 一场步兵班战术的完美演绎———

孔子大历史
□ 李 硕

六号哨位
□ 王 昆
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对孔子来说，季孙家是
他的大老板，他在季孙家就
是个雇员，把老板哄高兴
了也许能挣不少钱，但永

远是打工的身份。孟孙家对他的提携
就更大。他后来总结说：季孙家曾经
送给我很多粮食，我富裕了，朋友们
也对我更亲密了 ;孟孙家的南宫敬叔借
我辆车，不光让我出门方便，事业发
展也更顺了。这时孟孙家的族长孟懿
子，在世时间还比较长，他受过孔子
的教育，在生活、工作上也尽量帮助孔
子。

但一年以后，鲁国上层内讧，发生
了一次大动乱，孔子差点“站错队”。
要是这次他没认清大方向，按老路一直
走下去，即使不丢性命，也要被当权寡
头打入另册，终生默默无闻，不是日后
的孔子了。

西周、春秋贵族的姓和氏
姓和氏，今天看来是一回事，孔子

那时可不是这样。
周人的姓，是区别族群的。商人有

没有“姓”的概念，现在不好说。但周
人有，而且特别重视。因为周人严禁族
内通婚，不同的族群要靠姓来区分，同
姓不能结婚。周人都是姬姓。他们刚刚
在关中崛起，还没有灭商的时候，主要
和近邻的姜姓族通婚。

到周武王灭商，占领中原，把自己

的同宗亲属和后代分封到各地，建立
了鲁、卫、燕、蔡、虢等至少几十个
诸侯国，这些国家的统治者都是姬
姓。一贯友好的姜姓族也被分封到中
原，建立了齐、申、许等国，协助周人
统治中原。

中原原有的那些民族，有些可能已
经有姓的观念，有些没有的，也被周人
强行安了一个“姓”，用来区分能否通
婚。比如商人，都是“子”姓(孔子是商
人后代，所以也是“子”姓) ;秦、梁、
莒国是“嬴”姓，薛国是“任”姓，邾
国是“曹”姓。这些族群(小国)，也逐
渐都有了同姓不婚的禁忌。

氏，用来区分贵族的家族、家支。
氏的来历很多。

可以用官职作氏，比如“司马”，
本来是管军事的官职，世代当这个官职
的家族，就可以叫司马氏。

可以用地名作氏，一般是贵族自己
的封邑地名，比如晋国的原、韩、魏氏
贵族。更古老的韩和魏是小国，在孔子
出生前一百多年，韩、魏都被晋献公吞
并，变成了地名，晋献公又把它们分封
给忠于自己的大夫，这两家大夫就拿
韩、魏作自己的氏了，他们和老的韩、
魏国君家族没有关系。

可以用自己先祖的字作氏，因为对
尊敬的人不能称名，但可以称呼字，那
些不是太子，不能继承君位的公子们，

他们的字，往往就成了自己后代的氏。
氏的来历多，这就难免有重复。
比如春秋时以“孔”为氏的家族，

就不止一家。因为《诗经》里有“孔
嘉”这个词，“孔”意思是“很”，
“嘉”是“好”，所以那时人常有名
嘉，字子孔，名和字要有点联系。孔子
这个孔氏，出自宋国公子。此外，卫国
还有一个孔氏，其中的孔文子和老年孔
子关系还不错。但卫国的孔氏是姞姓，
跟孔子家没有任何亲缘关系，这种是可
以通婚的。

同一个家族(甚至同一个人)，也可
能有不同的氏，有的氏来自官职，有的
来自封邑，很复杂。这在当时是专门的
知识，贵族们都要学习。

说完姓和氏的来历，再说称呼问
题。那时贵族中男人和女人的称呼方式
也不一样。

称呼贵族男子的习惯，是“氏+
名”，比如孔丘。对男人，姓不是用来
称呼的，只是区别择偶用，不然孔子就
该叫“子丘”了。

有些男人似乎没有氏，比如各国的
国君家庭，国君的儿子就叫公子某，孙
子叫公孙某。到公孙的儿子辈，才能有
自己家族的氏，一般就是爷爷的字。但
严格来说，国君和儿孙还是有氏的，就
是他们所在的国名。这还是用封地命氏
的原则。

潜伏哨，最怕的是敌人
从后面摸进来，僵持中，韦昌
进甚至没有去想周围是什么
情况、对方有没有同伴，这些

都是空白的，第一次遇到情况的韦昌进
告诉自己管好眼前这个家伙就行了。有
好几次，微风吹散雾气的一瞬间，韦昌进
本可以再看清一下对方，但那个瞬间太
短了，韦昌进实在不好把握。

就在这时，他耳边莫名响起了一个
声音：“你不怕死吗？”韦昌进使劲甩甩
头，让自己清醒了一下。如此时刻怎么可
以走神呢？！但也在一瞬间他判断出了那
是秦岩的声音。

韦昌进提了提精神，双方都一动不
动的，一直坚持到第二天黎明，当东方的
第一缕曙光刺透战场浓郁的雾气后，韦
昌进泄气了——— 哪里有什么敌人，只是
一株被炸成半截的孤零零的树桩，在迷
雾中仿佛是一个匍匐在那里的敌人。

那一晚，韦昌进第一次感受到了什
么是真正的“草木皆兵”。劫后余生的喜
悦，草木皆兵的自嘲，除了秦岩的话语在
耳边时不时萦绕，并未能让韦昌进保持
多久的好心情。刚换哨回去的他，便被告
知张延景、马洪春牺牲的消息。

7月份迎来了南方雨季的盛期。即使
是响晴的天，也会突然在山腰间飘过一
片乳白色的浓雾，紧接着，便哗哗地下起
雨来。十几分钟后，浓雾飘过去，太阳又

出来了，刚淋过雨的湿潮的土地在太阳
的暴晒下，热气蒸腾，山里面的人们仿佛
就在蒸笼里，空气湿度的感觉已达到百
分之百，抓一把空气仿佛都能攥出水来。
战士们身上的汗水不停地淌着，军装好
像刚从水中捞出来，身上没有一刻是干
爽的。

到了晚上，层层下起大雾来，使得
阵地上的险情愈发不可预测，几十米的
视野里一片白茫茫，最多只能看到人
影。为了加固溶洞两侧的防护，成玉山
将人员分组，连续几天利用深夜挖石头
抬回去。

坚守阵地是一场漫长的自我修行，
整天只能窝在洞里，顿顿都是压缩干
粮，水源极度缺乏，没吃过热米饭。大
家也不知道饿，只要能维持生命就行。
在看似漫无尽头的猫耳洞时光里，苗挺
龙获得了一个“老中医”的外号。苗挺
龙出生于中医世家，最开始大家是拿这
个取笑他，因为实在太无聊，大家想尽
一切办法找话题。吴冬梅是6号哨位里
比较胖的人，眼珠子有些发黄，精神头
一般，苗挺龙非要给他把脉，他不同
意，最后大家都起哄，就同意了。苗挺
龙说：“吴冬梅你可能有黄疸肝炎。”
吴冬梅说：“你才有黄疸肝炎。”惹得
大家一阵窃笑。苗挺龙又帮成玉山把了
脉，说脉象就像敲鼓一样，比较旺，没
有啥事，好好打仗就行了。成玉山说：

“你也给你的班长张泽群把把脉。”苗
挺龙笑笑说“：那不行，我班长不信我
这个。”

哨位里的交流全靠耳语，说话不敢
大声。晚上执勤还好些，如果是白天的
岗哨，就只能趴伏，连弯腰也会被对面
看到。有一天上午雾气特别大，一直趴
伏的韦昌进心想不会被发现，就站起来
直了直腰。一分钟不到韦昌进就被发现
了，对面阵地连续三发60炮直接飞了过
来。韦昌进对炮弹声有着敏锐的判断，
在哨位上久了，什么炮弹，它的落点，
他都能瞬间判断出来。三发炮弹呼啸而
来，韦昌进瞬间就钻进了旁边一个石洞
里。还未喘口气，“当当当”，炮弹全
部落在他刚才站的位置上。韦昌进冷静
了很久才敢跑回溶洞哨位里，气喘吁吁
地告诉战友们：“我差点就死了。”

断续的炮火持续到了7月18日。在2
号哨位的溶洞里，李书水正在驱赶一条
大腿粗的蟒蛇，这条蟒蛇在溶洞里很久
了，盘在那里怎么也赶不出去。赶走了蟒
蛇，2号哨位迎来了当天的晚餐。炊事班
送来是烧鸡和白米饭，这本来是一顿丰
盛的午餐，但由于阵地上温度太高，食物
储存困难，等送到哨位的时候，烧鸡已经
严重变质。吃了一只鸡大腿的李书水当
晚上吐下泻，肚子疼得大喊大叫。不得
已，哨位用报话机给排指挥所打电话，
李书水被送过去休整。

据新华社北京5月30日电 为备战2022年卡
塔尔世界杯亚洲区预选赛预赛阶段(四十强赛)比
赛，中国足协30日公布里皮回归后的首期24人集
训名单，北京中赫国安球员李可成为首名入籍球
员国脚。

在这份名单中，中超“领头羊”北京中赫国
安共有6名球员入选，李可成为首名入籍球员国
脚。广州恒大淘宝队有包括老将郑智在内的7名
球员入选。

新一期的中国国家男子足球队将于2019年6
月3日至12日在广州集训，将与菲律宾队和塔吉
克斯坦队进行两场热身赛。

集训名单如下：
上海上港：颜骏凌、贺惯
广州恒大淘宝：郑智、张琳芃、黄博文、徐

新、高准翼、韦世豪、杨立瑜
山东鲁能泰山：王大雷、蒿俊闵
北京中赫国安：于大宝、王刚、张稀哲、李

磊、李可、张玉宁
江苏苏宁：吴曦、吉翔
上海绿地申花：朱辰杰
天津天海：张鹭、杨旭
重庆斯威：冯劲
天津泰达：木热合买提江

国足公布24人集训名单

李可成为首名入籍球员国脚

据新华社悉尼5月30日电 澳超俱乐部惠灵
顿凤凰队日前因场外表现不佳，被澳足协处以近
百万澳元（约合478 . 55万元人民币）的罚款。

据《悉尼先驱晨报》报道，在刚刚结束的
2018-2019赛季，尽管惠灵顿凤凰队主场上座率
提高近50%，比赛收视率也显著提升，但仍未达
到其澳超联赛临时准入执照中的要求，因此必须
支付罚款。

惠灵顿凤凰队是澳超联赛中唯一一支来自新
西兰的球队。2016年，为了继续留在澳超联赛，
惠灵顿凤凰队和澳足协签订了一份为期4年的合
同，条件之一是该队的电视转播收入须达到一定
标准。否则，须向澳足协支付一定数额的罚款，
作为“补偿”。据悉，罚金数额每年都会增加。

澳足协首席执行官大卫·盖洛普说，惠灵顿
凤凰队在延长准入执照期限时就存在“影响表现
的障碍因素”，但拒绝透露更多细节。他表示，
尽管该队在澳超比赛中的位置特殊，但联赛中的
每个俱乐部都应当努力提升联赛价值。

澳超一俱乐部场外表现不佳
被开近百万澳元罚单

□ 本报记者 王 磊

5月29日晚，看完中国国青队0：3完败韩国
国青队的比赛之后，中国球迷的自尊心又遭打
击——— 夺冠的韩国国青队球员竟然作出了脚踩
“熊猫杯”的侮辱动作。据在场的摄影记者透
露，该球员还试图作撒尿动作，被队友制止。

有些人觉得这不过是一个“00后”韩国小
孩的娱乐而已。但他踩的不是别的东西，是
“熊猫杯”。熊猫是中国的国宝，是中国的象
征。脚踩“熊猫杯”，羞辱的不只是“熊猫
杯”的赛事组织方，也是对参赛各国球员的不
尊重，对工作人员、观众的不尊重。他不仅违
背了体育道德，也损害了韩国的国家形象。

事件的后续，大家都已经清楚。赛事组
织方提出了严重抗议，并要求韩国方面道
歉。韩国国青队及时作出了道歉，并全队鞠
躬。韩国当事球员称：“犯了一个巨大的错
误。”韩国国青队主教练则表示：“未来绝对
不会再犯！”

30日从成都市足协传出消息，对于29日的

不当行为，韩国队领队、主教练、涉事球员等
再次郑重道歉；同时，经赛事组委会研究决
定，收回韩国队这次所获得的冠军奖杯。

至此，很多人认为这件事就完了，但中国
足球人千万不能这样想。

如果真的有骨气，中国足球人就应该奋发
图强，通过足球场上的较量去击败对手，用实
力捡起自己的自尊！

有一些中国球迷对中国男足怒其不争，甚
至喊出：“韩国人羞辱的是中国男足，不是中
国人，中国男足不配代表中国。”

这样的声音显然是过激的。但出现这样的
声音，源于中国男足这么多年的疲软，源于老
百姓对于中国男足的失望。中国男足冲击世界
杯60年的历史中，只有2002年进入过32强。近
些年，中国男足并未带来惊喜，1989年以后出
生的球员甚至没有机会在世界舞台亮相，不管
是世少赛、世青赛，还是世界杯、奥运会。

91一代，代表人物武磊、张稀哲、颜骏凌
等，2010年亚青赛止步8强；

93一代，代表人物吴兴涵、刘彬彬、王彤
等，2012年亚青赛小组赛出局；

95一代，代表人物韦世豪、高准翼、何超
等，2014年亚青赛止步8强；

97一代，代表人物张玉宁、林良铭、杨立
瑜等，2016年亚青赛小组赛出局；

99一代，代表人物郭田雨、刘若钒、叶尔
凡等，2018年亚青赛小组赛出局；

……
如果看到这五代球员觉得没希望的话，接

下来看看01一代，也就是刚刚踢了“熊猫杯”
的这批球员，你也难免会为他们着急。

单看这届“熊猫杯”的表现，中国国青队
的确糟糕——— 3场比赛3场落败0进球丢7球。

“熊猫杯”办了这么多年，中国国青队第一次
遭遇如此羞辱。恐怕连主办方自己都想不到，
自己花费人力物力财力办的赛事，结果成了羞
辱自己的平台。

说中国国青队，有些人或许没有概念。如
果说年龄段，大家就有直观印象了。这批球员
是2024年奥运会的适龄球员，也将是冲击巴黎
奥运会的主力班底。其中，不乏许多中国留洋
扶持球员。

其实，早在几个月之前，这支中国国青队

就已经让外界大跌眼镜。先是曲波执教的中国
国青队B队在东南亚输得没脾气，随后，法国
教头贡法龙执教的中国国青队A队，也就是正
规军，在欧洲拉练一败涂地。最终，贡法龙不
堪受辱，主动提出辞职，原因也很简单，实在
受不了中国国青队的低水平。

外国名帅玩不转，本土主帅同样找不着
北。贡法龙走后，临时接手的张力，短时间
内也难以化腐朽为神奇。全队最好的球员之
一、效力英超狼队梯队的何朕宇面对空门都
踢不进，这支球队的实力难免令人忧心。

中国有很多忍辱负重、知耻后勇的典故：
秦穆公历经挫折终于退晋，越王勾践卧薪尝胆
灭吴国，韩信忍胯下之辱成西汉开国元勋……
具体到中国男足，面对周边国家的球队时，屡
屡惨败，可谓一耻接一耻，不但受到球迷各种
吐槽，自己本身也快没了自信。如此境况，中
国男足已无退路，务必沉下心来，痛定思痛，
扑下身子扎实训练，把体能、技能提上去，把
精气神拼出来，真正做到“知耻而后勇”。

2020年亚青赛，中国国青队恰好与韩国国
青队分在一组，届时，能一雪前耻吗？

□记者 陈巨慧 报道
本报济南5月30日讯 30日晚，由辽宁芭

蕾舞团带来的原创芭蕾舞剧《花木兰》在济南
省会大剧院演出，以西方经典艺术形式演绎东
方经典艺术形象。

该剧的创作，以古老的《木兰辞》为文学

基础，追寻其原著的经典意义。特别是对木兰
金戈铁马、边塞十年的军旅生涯进行了大量艺
术再创作，将木兰的主观意识流与客观情境
流、木兰的成长历程与情感经历相互有机地交
织打通，凸显花木兰丰富的内心世界和家国情
怀，鲜活生动地塑造了一个勇敢机智、坚韧不
拔、有情有爱、有血有肉的英雄形象。

芭蕾是世界经典艺术形式，花木兰是中
国传承千年的经典艺术形象。芭蕾舞剧《花
木兰》的艺术创作是经典之间的对话与碰
撞，将中国精神、民族色彩、芭蕾风范、时
代审美有机融合，讲好这个古老而永远鲜活
的中国故事。

“我们带着世界经典芭蕾舞剧《天鹅湖》
走向世界，和我们带着中国原创芭蕾舞剧《花
木兰》走向世界，它的意义是不同的。”该剧
艺术总监、辽宁芭蕾舞团团长曲滋娇介绍，该
剧创作前经过大量的市场调研，将中国英雄的

故事搬上舞台，走向国际，是很受欢迎的，但
有些作品可能国外的观众会看不懂。而美国迪
士尼曾经拍过《花木兰》的动画片，这个故事
对于他们来说更易理解，于是就决定用芭蕾舞
这种西方的艺术形式来演绎《花木兰》。“美
国人没有我们中国人了解中国的文化，我想我
们会演绎得比他们更好。作为中国的艺术家，
我们有这种使命和责任。”

剧中出演花木兰的青年芭蕾舞演员敖定雯
认为，《花木兰》这个剧跟之前跳的古典芭蕾
舞剧是完全不一样的。她表示：“古典芭蕾舞
剧比较唯美，通常是甜美的公主形象。在
《花木兰》里，我要从13岁的小女孩一直演
到中年女人，在人物塑造方面是很大的挑
战。作为中国人，我们要把中国的文化发扬光
大，能在原创芭蕾舞剧中饰演巾帼英雄，我
特别有自豪感。”

辽宁芭蕾舞团曾创作演出中国风格的芭蕾

舞剧《梁山伯与祝英台》《嘎达梅林》《孔雀
胆》《二泉映月》和现代芭蕾舞剧《末代皇
帝》等，近年来，则致力于打造具有浓厚地域
文化特色的原创中国芭蕾作品，如充满辽宁地
域风情的芭蕾舞蹈诗《辽河·摇篮曲》，反映东
北抗联精神的原创中国芭蕾舞剧《八女投江》
等，为中国芭蕾艺术的发展积累了具有历史
性、艺术性、人民喜闻乐见的原创作品。

曲滋娇告诉记者：“在沈阳的中华剧场，
我们驻场演出了20场。这也是一种尝试，我们
想看一看普通的老百姓对芭蕾舞这种西方艺术
形式演绎的中国故事会有什么反响。学生、战
士、环卫工人、建筑工人等各界观众，看过以
后都觉得很震撼，很有魅力。大家都说，我们
这版的《花木兰》通俗易懂。”

8月起，芭蕾舞剧《花木兰》将正式迈出
国际巡演的脚步，用实际行动去向世界证明，
由中国人讲的中国故事更有魅力和韵味！

韩国球员脚踩“熊猫杯”事件引发的反思———

用实力捡起自己的自尊

原创芭蕾舞剧《花木兰》济南上演———

用西方艺术形式演绎东方经典

芭蕾舞剧《花木兰》海报

5月30日晚，在澳门综艺馆举行
的2019年世界女排联赛中国澳门站
中，中国队以3：0战胜韩国队。

图为中国队球员庆祝得分。
3轮激战过后，本站赛事结束，

强阵出战的中国女排取得3连胜，全
取9分，轻松夺得冠军；韩国、比利
时和泰国3队同为1胜2负积3分，依照
局分分列第二至第四名。

□新华社发

2019年世界女排联赛中国澳门站

中国完胜韩国

全取9分夺冠

据新华社巴库5月29日电 英超豪门切尔
西29日在2018-2019赛季欧罗巴足球联赛决赛中
4：1大胜“枪手”阿森纳，夺得冠军。

上半场比赛，两队互有攻守，但破门乏
术。拉卡泽特第17分钟在禁区内倒地，裁判表
示切尔西门将凯帕并未犯规。切尔西的埃莫森
和吉鲁两次有威胁的打门都被对方门将扑出。

下半场风云突变，吉鲁在第49分钟头球破
门帮助“蓝军”打破僵局。10分钟后，阿扎尔
助攻佩德罗禁区内推射扩大比分。第65分钟，
吉鲁在禁区被放倒，裁判判罚点球，阿扎尔一
蹴而就将比分扩大至3：0。

伊沃比在第69分钟打入一记世界波，为阿
森纳扳回一球。但阿扎尔两分钟后再度破门，
将比分锁定为4：1。输掉决赛的阿森纳因此失
去了晋级下赛季欧冠联赛的机会。

切尔西4：1大胜阿森纳
夺得欧罗巴联赛冠军

据新华社法国欧塞尔5月29日电 中国女足
主教练贾秀全29日表示，不要求队员们做最好的
自己，而做最真实的自己，只要发挥出真实水平
就是完美的。

中国女足正在欧塞尔为不到10天后拉开大幕
的女足世界杯作最后准备。抵达法国已有5天，
贾秀全表示，目前队员身体状态和球队准备都按
照计划，一切按部就班地实施，队员已经基本上
适应了时差。

在他看来，目前这一阶段已经没有特别需
要强化的地方，只希望队员们的状态能够出
来。“我要求她们别做最好的自己，做最真实的
自己。真实的自我水平能够出来，她们就是最
完美的。”

本届女足世界杯，中国队小组赛将面对德
国、西班牙与南非三个对手。贾秀全认为，当今
中国女足谈不上具备优势，如果一定要说优势，
那就是团队，包括中国足协在内各方面对中国女
足的支持力度，球员的整体以及比赛欲望。

中国女足将于6月8日面对世界杯小组赛首个
对手德国队。在此之前，她们还将于本月31日与
东道主法国队进行一场热身赛。

中国女足主教练贾秀全：

希望队员做最真实的自己
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